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Мясная индустрия: 
будущее за кластерами?

Участники конференции — ученые, ведущие эксперты, 
руководители хозяйств, специалисты региональных 
органов управления АПК, отраслевых союзов и ассо

циаций, агрохолдингов, зарубежных компаний и фирм —
представляли 25 регионов России и 12 зарубежных стран. 
В рамках форума прошли пленарные заседания. Гости озна
комились с экспозицией выставки, где были представлены 
передовые технологии и инновации, научная и практиче
ская литература, а также посетили подмосковную экоферму 
«Заречье», которая имеет статус племенного репродуктора 
по разведению мясного скота абердинангусской породы. 

Основной акцент программы был сделан на обсуждении 
текущей ситуации, механизмах реализации мер государст

венной поддержки в регионах и опыте работы наиболее 
успешных хозяйств.

 Президент МПА Вячеслав Бутковский отметил, что за 
последние пять лет поголовье мясного скота в стране вырос
ло на 1 млн, а доля говядины в общем объеме производст
ва мяса увеличилась с 2 до 10%. Во многом это связано с 
выполнением Государственной программы «Развитие сель
ского хозяйства с 2013 по 2020 гг.» и региональных программ. 
В соответствии с Доктриной продовольственной безопас
ности РФ к 2020 г. удельный вес произведенного в стране 
мяса и мясопродуктов в общем объеме потребления должен 
составить не менее 85%. 

Однако сегодня и руководители хозяйств, и инвесторы 
сталкиваются с существенными трудностями в решении 
задач, ориентированных на долгосрочные стратегии раз
вития. В. Бутковский полагает, что причиной тому служит 
целый ряд факторов, в том числе неблагоприятная конъ
юнктура на внешних рынках мясного и племенного скота 
и недофинансирование отрасли из госбюджета. К сожале
нию, все это негативно влияет на реализацию крупномасш
табных проектов. 

Депутат Госдумы, первый заместитель руководителя 
Комитета по аграрным вопросам Айрат Хайруллин заост
рил внимание на проблеме получения длинных кредитов 
и повышения кредитной ставки. Парламентарий выразил 
надежду, что производители говядины, не так давно создав
шие свой отраслевой союз, уже оценили все преимущества 
такого объединения и готовы отстаивать интересы отрасли. 

— Печально наблюдать, как лоббисты рынка «быстро
го» мяса «атакуют» говядину, — посетовал А. Хайруллин. — 
А ведь для россиян этот вид продукции генетически несрав
нимо ближе. 

По данным Росстата, в 2014 г. доля говядины в общем 
объеме производства основных видов мяса составляла 18,1% 
(свинины — 33,1%, мяса птицы — 45,8%). Эти цифры при
вел в своем докладе генеральный директор Национального 
союза производителей говядины Денис Черкесов. Он отме
тил, что на рынок сегодня влияют несколько факторов. 

Елена АБРОСИМОВА

В Москве прошла конференция, посвященная 
проблемам мясного скотоводства и стратегии раз
вития отрасли в современных условиях. Органи
заторы — Международная промышленная акаде
мия (МПа), Министерство сельского хозяйства РФ, 
Национальный союз производителей говядины и 
ВНИИ мясного скотоводства. 
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Слева направо: С. Мирошников и Г. Легошин
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дий. Это привело к тому, что за последнее время не начат ни 
один крупный инвестиционный проект.

О финансовых проблемах упомянул и профессор ВИЖ 
им. Л.К. Эрнста Геннадий Легошин. Он отметил, что в 
России сегодня существенно изменились условия для раз
ведения и откорма скота. Покупка животных зарубежной 
селекции резко сократилась, спрос и цены на внутреннем 
рынке повысились. 

— В этой ситуации для разведения и дальнейшего уве
личения маточного поголовья важно максимально исполь
зовать имеющиеся в стране породные ресурсы, в том числе 
импортный племенной и чистопородный скот, — считает 
известный ученый. 

К числу приоритетных стратегических направлений 
Г. Легошин отнес техническую модернизацию отрасли, осно
ванную на инновационных решениях, и мобилизацию усилий 
государственных органов племенной службы, научных учреж
дений и бизнеса, которые должны адаптироваться к совре
менным методам организации и ведения племенной работы в 
мясном скотоводстве. Не менее важно, по мнению Геннадия 
Петровича, коренное изменение системы племенной работы.

Участники и спикеры сошлись во мнении, что основная 
проблема в условиях импортозамещения — неполное финан
сирование государственной программы по развитию мясного 
скотоводства, нехватка высококвалифицированных специа
листов, недостаточный уровень развития инфраструктуры и 
логистического обеспечения рынков говядины. В целом же — 
потенциал для роста у отечественных производителей есть, а 
эффективные усилия в этом направлении помогут занять пус
тующие ниши и достичь высоких экономических показателей. 
Работать наши производители говядины хотят и могут, но без 
внимания и поддержки государства им не обойтись.

Негативно сказываются и не позволяют быстро нарастить 
темпы отсутствие дешевых и долгосрочных кредитов, сни
жение потребительской способности населения, увеличение 
себестоимости продукции и т.д. В то же время на фоне сокра
щения импорта растет доля говядины, полученной от скота 
мясных пород, и появляется спрос на животных из России 
со стороны Казахстана. 

В числе основных причин, определяющих перспективы 
развития отрасли в нашей стране, директор ВНИИ мясного 
скотоводства Сергей Мирошников назвал помимо запрета 
на поставку мяса изза рубежа низкий курс национальной 
валюты, переоцененное (вследствие недостоверной статис
тики) отечественное производство говядины и нерациональ
ное использование трудовых и земельных ресурсов. 

— Благоприятный период может оказаться недолгим. 
Вот почему сейчас необходимо максимально развивать 
отрасль, — напомнил спикер. 

По мнению эксперта, сегодня у нас нет конкурентоспособ
ного производства говядины: есть отдельные эффективные 
предприятия, но о развитой отрасли говорить рано. Чтобы 
ее возродить, полагает С. Мирошников, нужна не только 
финансовая поддержка, необходима новая идеология оте
чественного мясного скотоводства. 

На первый план должны выйти региональные програм
мы, направленные на построение инфраструктуры и вклю
чающие ее системообразующие элементы: откормочные 
площадки, мясоперерабатывающие заводы, логистические 
центры. Примеры такого развития уже есть: в частности, 
формирующиеся мощные мясные кластеры в Брянской и 
Воронежской областях. Больших успехов сегодня достигли 
на Южном Урале, Северном Кавказе и в Калмыкии.

Это подтвердил заместитель руководителя Департамента 
аграрной политики, начальник отдела развития животно
водства Воронежской области Олег Лахов. Он поделился 
опытом, отметив, что особое внимание в регионе уделя
ют вопросам генетики и племенной работе. Сейчас в обла
сти функционируют племенной завод и пять племенных 
репродукторов, создана лаборатория по трансплантации 
эмбрионов, которая вышла на мировой уровень по такому 
показателю, как приживаемость (около 40%). Наряду с этим 
выстроена и успешно функционирует логистическая система 
мясного кластера «генетический центр — товарное произ
водство — откорм — реализация». Широкое распростране
ние получило поглотительное скрещивание мясного пого
ловья с быками абердинангусской и других пород. Таким 
образом удалось спасти от сдачи на мясокомбинат большое 
количество скота. 

Благодаря грантовой поддержке, которая в основном идет 
на развитие мясного скотоводства, в области организова
но более 100 крестьянских (фермерских) хозяйств. Регион 
стал первым, где вся несвязанная помощь направляется в 
мясной (а с 2015 г. — и в молочный) сегмент. Здесь создано 
около 2 тыс. новых рабочих мест. В оборот вовлечено почти 
200 тыс. га не использовавшихся ранее сельхозугодий, что 
сократило число пожаров. 

 — В 2015 г. прогнозируем положительную динамику про
изводства говядины, начали поставки продукции в другие 
города, — сообщил О. Лахов. — При этом серьезная про
блема — отсутствие отбора инвестпроектов и наличие так 
называемых кассовых разрывов по предоставлению субси ЖР

Комментарии дает Д. Черкесов (в центре)

Компания «Капитал-ПРОК» — постоян-
ный участник значимых конференций


